

# 2011 年度 入学試験問題

## 日本史 B

(試験時間 13:25~14:25 60分)

1. この問題は、入学願書提出時に選択した科目の問題です。科目名を確認のうえ、解答してください。
2. 解答用紙は、記述解答用紙のみです。
3. 解答は、必ず解答欄に記入してください。なお、解答欄以外に書くと無効となりますので注意してください。
4. 解答は、HBの鉛筆またはシャープペンシルを使用し、訂正する場合は、プラスチック製の消しゴムを使用してください。
5. 解答用紙には、受験番号と氏名を必ず記入してください。

I 次の〔A〕～〔D〕の史料（適宜読み下し等の修正をしています）を読んで、下記の設間に答えなさい。（30点）

〔A〕

夫れ樂浪海中に倭人有り、分れて百余国と為る。歲時を以て來り獻見すと云ふ。  
①

問(1) この史料名を解答欄に書きなさい。

問(2) この史料はいつ頃の日本を記述したものか。下記の語群のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 前3世紀 (イ) 前1世紀 (ウ) 1～2世紀  
(エ) 3世紀 (オ) 5世紀 (カ) 7世紀

問(3) 下線部①について、この地域は、現在のどの場所を中心とした地域とされているか。下記の語群のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 西安 (イ) 北京 (ウ) 釜山  
(エ) 平壤 (オ) 対馬 (カ) 福岡

〔B〕

建武中元二年、倭の奴國、貢を奉じて朝賀す。使人自ら大夫と称す。倭國の極南  
② 界なり。a，賜ふに印綬を以てす。安帝の永初元年、倭の国王帥升等、  
b 百六十人を獻じ、請見を願ふ。

問(4) この史料名を解答欄に書きなさい。

問(5) 下線部②「建武中元二年」という年は、何世紀か。解答欄に数字を記入しなさい。

問(6) 下線部③について、具体的には、現在のどの場所にあった小国か。下記の語群のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 対馬 (イ) 長崎 (ウ) 福岡  
(エ) 大阪 (オ) 奈良 (カ) 京都

問(7) 史料中の a に入る適切な語句を漢字で解答欄に書きなさい。

問(8) 史料中の b に入る適切な語句を漢字で解答欄に書きなさい。

[C]

景初二年六月、倭の女王、大夫難升米等を遣し郡に詣り、天子に詣りて朝献せんことを求む。太守劉夏、吏を遣し、將て送りて京都に詣らしむ。  
④ ⑤

問(9) この史料名を解答欄に書きなさい。

問(10) この史料の著者は誰か。漢字で解答欄に書きなさい。

問(11) 下線部④は、誰のことか。下記の語群のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 安帝 (イ) 明帝 (ウ) 帥升  
(エ) 応神天皇 (オ) 允恭天皇 (カ) 雄略天皇

問(12) 下線部⑤は、具体的には、現在のどこを指しているか。下記の語群のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 東京 (イ) 奈良 (ウ) 京都  
(エ) 西安 (オ) 洛陽 (カ) 慶州

[D]

c ・新羅は旧是れ属民なり。由来朝貢す。而るに倭，辛卯の年よりこの  
かた，海を渡りて，c を破り新羅を□□し，以て臣民と為す。

問(13) この史料は，好太王の功績をたたえた碑に刻まれているものだが，この碑を建立したのは誰か。解答欄に漢字で書きなさい。

問(14) 史料中の c には，ある国名を指す語句が入るが，その国名は何か。解答欄に漢字で書きなさい。

問(15) 下線部⑥について，この年の出来事はどれか。下記の語群のなかから選び，記号で解答欄に記入しなさい。

- |              |                     |
|--------------|---------------------|
| (ア) 仁徳天皇が没した | (イ) 卑弥呼が没した         |
| (ウ) 晋が滅びた    | (エ) 好太王が即位した        |
| (オ) 吳が滅びた    | (カ) 卑弥呼の宗女，壹与が王となった |

## II 次の文章を読んで、下記の設間に答えなさい。(20点)

『日本書紀』の天武天皇12年(683年)の記事に、「今より以後、必ず銅錢を用いよ」という記述がある。当時の錢貨は、唐の錢貨を模範としており、708年には秩父黒谷における自然銅の発見を機に鑄貨が鑄造され、10世紀半ばまで12回にわたって  
国家的に錢貨が鑄造された。この間、711年には、錢の流通を促進するために法令が施行された。しかし、地方での錢の死蔵を招いたため、この法令は、800年に廃止された。

皇朝錢の鑄造が停止してから、徳川幕府によって錢貨が発行されるまで、日本では朝廷や幕府による流通を目的とした錢貨発行は途絶えたが、その間においても、国内経済が活発化するにつれて貨幣需要が高まり、中国等の貿易によって流入してきた渡唐錢が多く使用されるようになった。また、渡唐錢だけでは貨幣需要が満たされず、私鑄錢も国内で鑄造されるようになった。私鑄錢には、欠錢や破錢などの粗悪錢が多く、そのような悪錢が嫌われ、良錢が選ばれる傾向が見られた。このような傾向による経済的混乱に対する規制措置として、室町時代において、通用する良錢の基準や種類、貨幣間の交換比率などを定めた法令が幕府や大名からたびたび発令された。

問(1) 下線部①に該当すると考えられている銅錢を何というか。漢字で答えなさい。

問(2) 下線部②に関して、当時模範とした唐の錢貨を、次の(ア)～(オ)のなかから一つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 洪武通宝 (イ) 永樂通宝 (ウ) 万年通宝  
(エ) 宣德通宝 (オ) 開元通宝

問(3) 下線部③に関して、この間に日本で鑄造された12種類の銅錢のうち12番目の鑄貨を発行した天皇は誰か。また、発行された鑄貨名は何か。それぞれ漢字で答えなさい。

問(4) 下線部④の法令を何というか。漢字で答えなさい。

問(5) 下線部④の法令が廃止されたのは、延暦19年であるが、この時期の天皇は誰か。また、この天皇は、延暦3年に平城京から長岡京に遷都し、延暦13年に平安京に再遷都している。この再遷都を建議したのは誰か。それぞれ漢字で答えなさい。

問(6) 下線部⑤に関して、徳川幕府は、当初流通量が多かった渡唐錢の流通を認めたが、1636年に初鋳された幕府発行の銭貨に統一した。この銭貨を何というか。漢字で答えなさい。

問(7) 下線部⑥に関して、室町時代において、明との交易により多くの明錢が商人を通して日本に入ってきた。このような、明が日本を含むアジア諸国と行った信符(証票)を使用した朝貢貿易を何というか。漢字で答えなさい。

問(8) 下線部⑦の法令を何というか。漢字で答えなさい。

III 江戸末期における日本と諸外国の交流に関する以下の文章を読んで、設問に答えなさい。(30点)

18世紀末にはアメリカ独立戦争、さらにはフランス革命がおこり、世界情勢は大きく変動し始めた。1792年、ロシアのエカチェリーナ2世は、ロシア使節ラクスマンを根室に送った。1811年には、ロシア軍艦の艦長ゴローウニンが箱館・松前に監禁されるという事件が発生した。

北方での対外的な緊張に加え、幕府を驚かせたのは、1号事件であった。1808年、イギリスの軍艦1号がオランダ船を追って長崎に入り、オランダ商館員を人質にし、薪水・食料を要求した。この事態に対して、幕府は、1810年、江戸湾の警備を白河・会津藩に命じた。

幕府は、1825年、外国船を撃退するための2令を出した。その結果、アメリカの商船3号が日本の漂流民の送還と日本との貿易開始を交渉するために来航した際に、これを撃退するという事件が発生した。この事件について、4は『慎機論』を、高野長英は『戊戌夢物語』を著し、幕府の外交政策を批判した。

1842年、清国がアヘン戦争に敗れ、イギリスとの間に香港割譲と開国を条件とする5条約が結ばれたことが日本に伝わると、同年、幕府は2令を緩和して、漂着した外国船に燃料と食料を与える天保の6令を出した。

この当時、アメリカは、日本の開国を強く望んでいた。1846年、アメリカの東インド艦隊司令長官の7が浦賀に来航し、幕府に通商を要求したが、幕府は拒絶した。1848年、メキシコからニューメキシコ・アリゾナ・カリフォルニアなどを奪って、アメリカの国境線が太平洋岸にまで到達すると、日本への開国要求はさらに強まった。<sup>①</sup>

1853年4月に琉球国・那覇に寄港したアメリカの東印度艦隊司令長官ペリーは、那覇を拠点として、6月には軍艦4隻を率いて浦賀にあらわれ、8大統領の国書を提出して、日本の開国を求めた。

1854年1月、7隻の艦隊を率いて来航したペリーとの間で、3月には、日米和親条約が結ばれた。<sup>②</sup>1856年、下田在住の初代アメリカ総領事として来日したハリスは、堀田正陸と交渉したが、孝明天皇の勅許を得ることはできなかった。しかし、広州でイギリス船籍を主張する船の中国人乗組員が海賊容疑で逮捕されるという9

号事件を契機として、第2次アヘン戦争が起きると、ハリスがイギリス・フランスの脅威を説いたため、大老・井伊直弼は、天皇の勅許を得ないまま、1858年6月に日米修好通商条約<sup>③</sup>に調印した。この条約は、関税自主権などを欠いた不平等条約であった。

イギリス公使の [10] は、日本語通訳であったアーネスト・サトウの情報によって、幕府の無力を見抜き、雄藩連合に期待するようになったが、フランス公使の [11] は、最後まで幕府支持の態度をとり、幕府を財政的・軍事的に支援した。

開港にともなって外国人宣教師も来日したが、そのなかには日本初の和英辞書を出版し、日本語のローマ字表記の基礎となる [12] 式ローマ字を考案したアメリカ人宣教師もいた。

問(1) 本文中の [1] ~ [12] の空欄に入る最も適切な語句（人名を含む）を解答欄に書きなさい。

問(2) 下線部①について、アメリカが日本の開国を強く望んでいた理由として、適切ではないものを下記の選択肢のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 遭難したアメリカの捕鯨船乗組員の保護  
(イ) メキシコ湾の石油の日本への輸出  
(ウ) 太平洋横断航路の開設 (エ) アメリカの対清国貿易船の寄港地

問(3) 下線部②の日米和親条約で開港することが決まった二つの港はどこか。下記の選択肢のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 下田と箱館 (イ) 下田と新潟 (ウ) 箱館と浦賀  
(エ) 浦賀と兵庫 (オ) 新潟と兵庫

問(4) 下線部③の条約により開港されることが決まった4港のなかで、実際の開港が明治元年になった港はどの港か。下記の選択肢のなかから選び、記号で解答欄に記入しなさい。

- (ア) 長崎 (イ) 下田 (ウ) 新潟  
(エ) 箱館 (オ) 浦賀 (カ) 門司

#### IV 明治時代の科学などに関する以下の文章を読んで、設間に答えなさい。(20点)

医学、薬学、物理学などの科学的な学問研究は、欧米から招いた専門家に学ぶ形で本格化したが、やがて日本人学者自身が研究し、教育することが可能な水準になった。医学の分野では、北里柴三郎が 1 菌の純粋培養に成功したことに加え、その免疫体を発見して血清療法への道を開いた。北里に師事した志賀潔は、2 菌を発見して世界的に有名になった。薬学分野では、化学者の高峰譲吉が副腎から血压を高くする作用を持つ 3 を分離することに成功したほか、鈴木梅太郎は脚氣予防に有効な 4 を発見した。また、物理学や地震学では、地球物理学者の木村栄が緯度変化の計算式にZ項を加えるべきことを発見したり、大森式 5 が新たに考案されたりした。

さらに、建築分野でも、英国から来日した建築家コンドルが建てた 6 様式を主体とするニコライ堂や、彼に教えを受けた辰野金吾が設計した 7 様式を基調とする日本銀行本店、同じく弟子の一人である片山東熊が 8 を模して設計した赤坂離宮（現、迎賓館）などの作品が数多く製作された。

問(1) 空欄 1 ~ 8 に当てはまる最も適切な語句を入れなさい。

問(2) 以下の記述のうち、この時代の文化を適切に表現しているものを選んで、記号で答えなさい。ただし、正解は、一つとは限りません。

- (ア) 新しいものや古いもの、西洋の影響と東洋のそれが無秩序に混在する文化であり、一元性に欠けるものであった。
- (イ) 明治時代の文化的近代化は、出版・交通・通信といった比較的大きな資金を必要とする分野を中心であったため、もっぱら政府主導で進められた。
- (ウ) 文明開化の風潮は、ジャーナリズムを通じて都市に広まっただけでなく、部分的・限定的ではあるが庶民層の風俗・習慣にも浸透した。
- (エ) 明治30年代頃になると、フランスやロシアの文学の影響によって、人間社会の暗い現実をありのままに写し出そうとする写実主義が文壇の主流となった。
- (オ) この時代の西洋建築様式の進歩と隆盛は目覚しく、明治期末には鉄筋コンクリート造りの建物が登場した。





